
最近，我和麦克法兰
谈到了新新一代对于汽车
产业的意义。

麦克法兰说，有以下几
个原因，汽车制造商需要审
视这样一些历史原因。首
先，在美国历史上，新新一
代是受过最多高等教育的，
当他们被教育成为一个理
性的经济人时，他们也将最

终成为市场的驱动力。毕竟，受过教育的消
费者倾向于成为更加富足的消费者。但即
使是现在，新新一代的影响力远远超过所
显示的消费习惯。

主要有两个原因，一、年轻人控制了网
络舆论，所以他们的意见对于消费观念的
影响是很大的。二、他们和父母保持很亲

密的关系，而当家庭在购买任何一样东西
时，父母都很尊重他们的意见。

麦克法兰认为，这样总比父母独裁要好，
你可以看到很多信任与授权，一个家庭里，孩
子从降生第一天就有自主权。结果就是，家
里不管是购买汽车等，他们的意见都是被听
取和考虑的。因此，不管是他们直接掏钱买，
或者是他们通过影响朋友、父母、同龄人，甚
至祖父母来购买，不能抛开这些因素来谈年
轻人的购买力。所以，如果单单只以他们实
际花出去的钱来衡量，这是很短视的。

车商如何来劝说年轻人，你们确实需要
一辆车？并不是说，车和年轻人的生活没有
关联，麦克法兰说，实际上，我们觉得没人真
正了解新新一代，给不了他们想要的产品，
所以我们认为，这是一个很大的机会。

这听起来有点像乐观主义的市场营

销，但实际操作中意味着什么呢？首先，这
个车企通过分享经济，设法满足新新一代，
以他们自己的方式。比如Zip车，可以让客
户租用几小时，去趟宜家或其他地方，这样
的方式在年轻人中间很流行。该车企也和
R elayR ides公司合作，这家公司可以让用
户之家互相租用彼此的私家车，同时先进
技术能让他们简化程序。

因此，我们的观点是：与其像过去一样说，
如何才能让人们去买车，还不如说，如何去理解
当下的趋势并尽量去包容理解。因此，现在我
们可以看到的是，有相当一部分人，他们觉得去
R elayR ides这样的公司租车更加经济划算，
也许等我们迎合了他们的需要，他们也会考虑
来买一辆车。如何满足需求，当然，是一个很复
杂的问题。（作者：JordanWeissmann 原载
于：the atlantic 编译：卢珊）
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汽车产业能忽视新新一代吗？
不愿在合资里搞自主
“让我选择的话，如果宝马愿

意把技术给我，让我在中华里面
干，我觉得比在华晨宝马里面搞自
主好得多。谁都简单。如果非要
在合资企业里搞，咱也不怕，折腾
呗，劳民伤财。”

华晨汽车集团董事长 祁玉民

日本汽车正在失去竞争优势
“在占全球汽车市场约 1/4 份

额的中国市场上，日本车企陷入苦
战，与大众、通用的差距拉大。其最
得意的混合动力（HV）汽车，去年在
华销量仅3000辆左右，这对于年销
量超过1800万辆的中国市场而言，
几乎可以忽略不计。汽车热销的金
砖国家，也在逐渐视汽车为“代步工
具”，对低价的偏向高于对高质量的
追求，强调精工制造的日本汽车与
当地品牌相比正在失去竞争优势。”

亚太政经 蔡成平
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短短半个月，几起有关经销商渠道
危机的消息引起了广泛关注。广本出
现了经销商退网；某美系品牌厂家高管
到经销店做市场调研，其区域经理和大
区经理轮流给每家经销商做工作，不要
如实反映价格，不能说卖车亏钱；某品
牌更是被点名说毛利率低于行业水平，
库存超标等。霎时间，圈子里寒冬来袭
的悲观情绪在蔓延。

回想起入行的短短几年，从闭着眼
都能卖车的2008年到今天，只要你跟经
销商聊天，他们基本无一例外地哭穷。
可细细想来，亏本的生意谁会做？这是
最简单的商业判断依据，无非是会哭的
孩子有奶吃和赚多赚少的问题罢了。

的确，利润大不如前是实话，连一汽
大众有加价车的品牌经销商都说去年利
润比2010年缩水了三分之一。但从另一
个角度也要理性地看清，经销商口中的不
挣钱，确切来说应该是指“销售环节”不挣
钱。而经销店的总体利润构成除了销售
板块还有两部分：售后，以及包括汽车金
融、保险、精品在内的延伸业务板块。

以经营状况较好的一汽大众品牌为
例，处于中上水平的北京经销商上述三
大利润源的比例分别是：销售40%、售后
40%、延伸业务 20%。而被媒体诟病为
毛利见底的东风日产品牌，其北京销量
排名中等的经销店销售利润占总体的
30%、后两者的占比达到50%和20%。

再给出国外品牌经销店的
一组数据会更直观：它们利润构成
里，销售环节大概只有20%的贡献
度，售后和延伸业务均分剩余的
80%。以延伸业务为例，两三年前经销
商能想象得到二手车业务有可能成为新
的利润增点吗？以北京某店为例，每促
成一笔车贷，银行给经销店200元佣金，
去年一年车贷佣金达80多万元。

因此，要建议厂商慎重考虑商家苦
况，但不宜过分渲染经销商惨状这样的
悲观情绪，更应引导其打开一个全新的
经营思路。穷则变，变则通。再困难的
时候，也有活下来的，不是吗？

《新京报》

经销商要“变”才能“通”
应该将停车发展成为产业

停车难往往被看做政府的负
担，其实也可以发展为一个产业，
现在的路边收费和小区物业停车
收费，其收入都用在了其他地方，
没有用于解决增加停车设施、改善
停车条件方面；而且各自为政的情
况下，停车资源无法合理调度，加
剧了停车难的程度。如果采用市
场化运作，可以把有限资源运用得
更好。

中国汽车工业咨询发展公司
首席分析师 贾新光
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